

Historique

Un groupe d'acteurs bretons de la solidarité internationale, de l'agroécologie et de l'alimentation organise, depuis 2016, un forum sur les systèmes alimentaires territorialisés. L'approche « système alimentaire » suppose une concertation entre les différentes familles d'acteurs qui s'intéressent aux questions alimentaires pour définir conjointement un « avenir alimentaire souhaitable » pour leur territoire. Les éditions précédentes ont permis d'explorer successivement des concepts clés liés à la transition agricole et alimentaire :

En 2016, dans la commune de Pinheiral au Brésil, à l'initiative de son maire, notamment pour diffuser le concept de circuits courts et comparer les pratiques entre la France et le Brésil;

En 2018, dans la commune de Volta Redonda, dans l'état de Rio de Janeiro, sur le thème « alimentation, eau et biens communs » pour identifier et qualifier les interrelations entre systèmes alimentaires et écosystèmes. Une délégation burkinabé y a été invitée sur suggestion de la Région Bretagne;

En 2019, à Ouagadougou avec comme accroche « Manger local, agir global » afin de mettre



en avant l'importance des systèmes alimentaires locaux pour une évolution structurelle de l'alimentation et de l'agriculture;

En 2020, en format hybride alliant webinaire et présentiel compte tenu de la pandémie du Covid-19, permettant toutefois d'étendre l'audience en touchant plus de 700 personnes à travers 18 pays. Seule la ville de Ouagadougou était en mesure d'accueillir du public. Cette fois-ci le forum avait exploré les voies de la résilience alimentaire.

Cette succession d'événements a permis de construire une collaboration et des habitudes de travail entre des organisations bretonnes de profil varié. Un site internet reprenant l'historique et l'ensemble des communications, rapports finaux, articles scientifique, intervenant-e-s des forums précédents est disponible à l'adresse suivante : https://www.forums-alimentation-territoires.org

En mémoire de notre ami Flaviano Souza, promoteur inlassable de l'agroécologie

Pourquoi?

Le forum international « Transition agroécologique et systèmes alimentaires locaux, vers des collaborations internationales » veut stimuler l'action par la fertilisation croisée des expériences et des idées pour explorer les pratiques alimentaires et agricoles sous un angle systémique et interdisciplinaire.



Dans chaque pays partenaire, il permet un repérage d'initiatives inspirantes et met en exergue la richesse des actions menées par la société civile, les entreprises, la recherche ou les collectivités pour construire des visions partagées, capitaliser les expériences et enrichir les compétences sur des concepts parfois mal compris ou dénaturés.

Chaque forum poursuit également un objectif politique, en ouvrant des perspectives, en définissant des positions communes au sein d'instances internationales et en élaborant des stratégies locales à mettre en place. Les apports individuels inscrits dans une dynamique collective aboutissent ainsi à des résolutions et des motions, pour appuyer une

évolution profonde des systèmes alimentaires et agricoles.

Par ailleurs, les événements liés à la pandémie et à la guerre en Ukraine démontrent plus que jamais les fragilités de notre système alimentaire et la nécessité d'une transition vers l'agroécologie. Celle-ci ne pouvant s'imaginer à l'échelle d'un seul pays, nous tenons à ce que l'approche territoriale s'inscrive dans des solidarités planétaires.

Plusieurs thèmes seront abordés pendant le forum avec comme dénominateur commun la transition alimentaire et agroécologique, parmi lesquels :

- L'agroécologie, moteur des transitions pour affronter le changement climatique;
- La coopération internationale pour l'agroécologie;
- Les circuits de commercialisation et les relations ville-campagne ;
- Les initiatives pour l'accès à la terre ;
- La protection des communs ;
- Le développement de l'agroécologie par le renouvellement des générations ;
- Actions locales et politiques publiques pour le développement de l'agroécologie au sein des systèmes alimentaires locaux;
- Les évolutions techniques pour le développement de l'agroécologie.

Comment?

À la différence des précédentes éditions, celle-ci sera échelonnée sur deux ans. La première année (2023) sera consacrée à l'organisation de la 5ème édition du forum en format hybride, articulant séminaires virtuels et échanges en présentiel. Celui-ci se découpera en plusieurs phases distinctes:

Le 17 octobre, un séminaire virtuel d'une demi-journée sera organisé sur l'intercon<mark>na</mark>issance des familles d'acteurs et l'identification des attentes de chacun-e.

Les 16, 17 & 18 novembre, un rassemblement sera organisé en présentiel à Teresópolis dans l'État de Rio de Janeiro au Brésil, au sein du parc national de Petrópolis en partenariat avec la municipalité et le parc national. Les journées du 16 & 17 novembre seront consacrées aux séances plénières, aux tables rondes et aux ateliers thématiques avec des connexions et retransmissions au Burkina Faso et en France, notamment sur les réseaux sociaux, dans les communes partenaires et dans des établissements agricoles. La matinée du 18 novembre sera quant à elle consacrée à des visites de terrain dans les communes du Nord de l'État de Rio de Janeiro.

Le 22 novembre, à la fin du Congrès Brésilien de l'Agroécologie (CBA) rassemblant plus de 5000 personnes pendant 4 jours à Rio de Janeiro, un atelier sera inscrit au programme officiel portant sur l'une de nos thématiques. Celui-ci permettra d'élargir la participation à d'autres partenaires ou représentants de territoires n'ayant pas pu se déplacer à Teresópolis.

Le 18 novembre, le Forum se déplace en Europe et proposera un important rayonnement en Bretagne. Les collectivités bretonnes de Auray, Morlaix et Questembert organiseront des événements décentralisés, à des temps distincts, incluant des ateliers thématiques, des animations et projections s'inscrivant dans les campagnes Alimenterre et Festisol et/ou des moments festifs sur leur territoire, en lien avec des lycées agricoles. Ces événements décentralisés porteront sur la solidarité internationale, l'éducation au développement et l'intégration de l'agroécologie dans les systèmes alimentaires locaux. Le 18 novembre, une soirée festive, regroupant musiques et danses de Bretagne, Brésil et Burkina Faso, est organisée dans la ville de Questembert dans le cadre du forum.

Janvier 2024, le relais est passé sur le continent africain par un événement en présentiel organisé à Ouagadougou, Burkina Faso. Sur une période de 2 à 3 jours, il sera composé d'ateliers thématiques autour de la transition agroécologique. L'étape burkinabé du Forum proposera également des temps connectés entre les 3 pays. Le lendemain, s'en suivra un séminaire virtuel de débriefing afin que les acteurs burkinabés dressent un bilan des ateliers menés la veille à l'ensemble des parties prenantes du forum (bretons, brésiliens, etc.). La seconde partie du séminaire permettra de croiser les résultats du rassemblement à Teresópolis et d'établir le programme d'échanges pour 2024. Ouvert au Brésil le 16 novembre, le Forum 2023 se clôtura donc au Burkina Faso en janvier 2024.

Après 3 mois d'échanges, de réflexions et de travaux communs, l'année 2024 sera consacrée à la mise en oeuvre des coopérations effectives entre les 3 pays. Entre le Burkina Faso et le Brésil, de Bretagne vers le Burkina et inversement, entre le Brésil et la Bretagne, des collaborations découleront du Forum vers une transition agroécologique des systèmes alimentaires.





Par qui?

Le portage général du Forum est assuré par le Réseau Bretagne Solidaire. Des comités de pilotage sont constitués dans les 3 pays impliqués.

En Bretagne



























Au Burkina Faso









Des collectivités, des institutions et des associations soutiennent et s'impliquent dans les 3 pays.





















Avec la participation du



Liberté Égalité Fraternité